

LA AUTONOMÍA

DIARIO REPUBLICANO DEFENSOR DEL PARTIDO ÚNICO.

DE AVISOS Y NOTICIAS

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Reus, un mes pesetas 1'25
Fuera, trimestre.. .. . " 4'50
Extranjero y Ultramar, trimestre.. .. . " 8

PAGO ADELANTADO

Número suelto, 5 céntimos

Año IV. ♦ REUS ♦ Núm. 743

RECAJÓN: Centro Republicano Autonomista, calle de la Cárcel 7

ADMINISTRACIÓN: Plaza Constitución, 7.-Imprenta

Jueves 13 de Mayo de 1897

ANUNCIOS Y COMUNICADOS A PRECIOS CONVENCIONALES

SE RETRATA

todos los días festivos y los laborables á petición.

Nuevas fotografías en colores.

Opera todos los

domingos.

PASEO MATA, 12

Días de despacho todos los festivos.

NUEVO INVENTO

DENTADURAS INAMOVIBLES

Las coloca y garantiza su comodidad y firmeza el

CIRUJANO DENTISTA

DOCTOR JORDAN

PLAZA DE PRIM 2, Ptal.

SOBRE EL GRAN CAFÉ DE ESPAÑA

Tijera y Pluma

De «El Siglo Futuro»:

«Doy tres pesetas para el pan de San Antonio en cumplimiento de una promesa por haber encontrado á un hijo ausente cuyo paradero ignoraba desde hace cuatro años, y á quien creía muerto.»

Y comenta otro periódico:

«Cualquiera lady da mucho más dinero por el hallazgo de un perrito de aguas, galgo ó ratonero.»

No me parece acertado el comentario, por que no todo el mundo es lady en buena posición, sino que abundan más los pobres y los tontos.

Estos sobre todo.

A quienes á buen seguro no les vendría mal ese dinero que dan los fieles para el Pan de San Antonio, es á los infelices enfermos del Hospital de Murcia, de los que dice un periódico de aquella provincia:

«Es cierto que anteayer comieron arroz y bacalao los enfermos del hospital; pero lo es también que ayer ni esa comida tuvieron, reduciéndose el alimento que se les dió, á calabaza cocida.»

Cualquiera se imaginaría que en vista de esa enormidad, se trataba en Murcia de crear un petitorio con el nombre de «Pan para los pobres enfermos»; pero no Señor: lo que allí proyectan las autoridades es costear una función de rogativas no se con que objeto.

En Gijón se ha cometido por los conservadores en las últimas elecciones toda clase de amaños y atropellos.

Consolarse amigos, sabiendo que para esos excesos media España ha sido Gijón. Y hasta otra.

Escriben á «El Noticiero Universal» de Barcelona dándole cuenta de las elecciones en Alella perpetradas, el siguiente comentario:

«En cierta ocasión dijo el señor Cánovas en el Congreso que no le asustaba el sufragio universal, y en efecto veo que es mucho más cómodo que el restringido; la cuestión es disponer de unos cuantos mozos de escuadra y guardia civiles y *tableau*.»

No hay que olvidar que todo tiene fin en este mundo y que no está lejano el día en que la fuerza armada creada para perseguir á los criminales servirá para llevar á presidio á los ladrones.

«El Globo» periódico fusionista llama á las últimas elecciones un *escándalo más*.

Aguardemos á que los fusionistas añadan un nuevo sumaudo á la cuenta, pues Sagasta es maestro en el arte de sofisticar el sufragio.

Copio de la sección telegráfica de un diario barcelonés:

«Comunican de Linares que hoy se ha verificado el entierro del señor Vila que fué asesinado ayer en un colegio electoral.

El agresor que fué detenido fué salvado con mucho trabajo por la guardia civil de la cólera del pueblo.»

Y copio del mismo periódico:

«En las elecciones verificadas ayer en aquella población (Linares) han triunfado 8 conservadores, 2 fusionistas, un centralista, un progresista y un federal.»

Vamos; ahora me explico, el triunfo conservador.

Segun «El Regional» de Valencia la señora María Beatriz de Austria y Este que huele á princesa y á católica desde una lengua, ha regalado al carlista señor Polo Peyrolón algunos libros con los siguientes títulos:

Uno:

«De cómo la barquilla de Pedro navegaba segura entre las borrascas, guiada por su timonel y ayadada por sus fieles remeros.»

Otro:

«La abeja diligente que chupa las flores más hermosas en el jardín de la Iglesia, ó sea una breve meditación para cada día del año sobre la vida de los santos, de quienes se hace conmemoración en el martirio romano y otros escritores autorizados.»

Otro más:

«El silbido del Buen Pastor, ó sea invitación amorosa á las ovejas extraviadas.»

Falta uno todavía en ese regalo regio. El titulado «Alfalfa espiritual para los borregos de Cristo».

CERLE.

INSTANTÁNEA

A mi amigo J. Ll.

Una fachada de casa vieja y medio arruinada. La puerta de entrada más parece boca de cueva que otra cosa.

A la derecha, junto al quicio de la puerta, está á pie firme un guardia municipal; de una tablilla colgada de la pared de la entrada pende una lista.

Se trata de un Colegio electoral de una importante población catalana.

Por la esquina de la calle aparece un grupo formado por un señor comerciante y tres dependientes de su casa.

El *omo* les acompaña á votar y al pisar el tranco del portalón les entrega la correspondiente candidatura.

Llega otro grupo de electores:

Un empleado de categoría lleva á emitir libremente su voto á varios empleados del montón, sus subalternos. Votan y se retiran. En el portalón permanece el empleado de categoría, y cual si cumpliera su encargo en un fielato de consumos, revisa las papeletas electorales de otros empleados también subalternos suyos, que van llegando.

Otro grupo de electores se aproxima. Lo forman cinco jorna'eros con cara de hambre y ropa andrajosa, en compañía de un individuo con cara de tuno y uñas de gato, el cual en la puerta del Colegio reparte á cada uno de aquellos infelices cuatro pesetas y una candidatura, acompañándoles luego hasta la puerta misma de la habitación en que está constituida la mesa electoral.

En la ciudad en que ocurren estas cosas, no se ha efectuado detención alguna por atentar á la moralidad del sufragio, pero en cambio en Bilbao han sido reducidos á prisión tres socialistas por ejercer coacción sobre los electores.

El fotógrafo de servicio,

BAGUIAÑ.

J. M. BARTRINA

Bartrina murió joven, no dejando más que un tomito de poesías titulado *Algo* y unos cuantos trabajos sueltos que han sido coleccionados despues de su muerte en un volumen en octavo. Y no obstante, Bartrina fué uno de los primeros poetas de la España contemporánea. Si ha sido desconocido hasta hace poco, débese á no haber vivido en Madrid, á no haber formado parte de la camarilla que allí forja las reputaciones, imponiéndolas al resto de la Península. A causa de esto, la fama del poeta reusense no pudo pasar el Ebro. Su estilo conciso y sobrio, su profundidad de conceptos, chocaron demasiado á ciertos críticos madrileños acostumbrados al lirismo difuso de la mayoría de los poetas que en la corte privan, tan perfectos en la rima como flojos y confusos ó nulos en las ideas. Aún recordamos con dolor la violenta invectiva que en contra del tomito *Algo* lanzó un escritor de la corte (*Manuel de la Revilla*). Aquellas cinco líneas insertadas como por favor en la cubierta de la *Revista Contemporánea*, más tenían trazas de insulto

que de juicio crítico. ¡Y sin embargo Bartrina era acreedor á que se le señalara como una de las glorias nacionales! Pero España, y lo hemos dicho muchas veces, es como ciertas madres que tienen predilección por aquellos de sus hijos que menos valen. Orfila, Fortuny, Vierge, Pradilla, Ibañez, Sarasate y tantos otros, han tenido que recurrir al extranjero para que España supiera lo que valían. Sin el testimonio de los extraños los propios no les hubieran reconocido su génio. Rosales apenas podía vender en Madrid sus cuadros; en cambio, medianías correctas y nulidades intrigantes están consideradas como eminencias y aún como verdaderos génios.

Conocimos á Bartrina en Reus, siendo muchachos. Su talento vasto, profundamente ingenioso, ya se manifestaba en todo, pero sus concepciones, sus ideas originales, pasaban entre los reusenses por excentricidades; pocos, muy pocos le reconocían su génio. Algunos celebraban sus ocurrencias, como celebrarían los dicharachos churrigüescos de un carretero, ó las ideas incoherentes de un borracho. Otros formaban corro en el café alrededor de su mesa para estar agradablemente entretenidos por su conversación discreta. Pero nadie le comprendía ni aquilataba su valer.

Escribía no importa donde, en el café, en el casino, en cualquier parte; y sobre pedazos de papel, sobres de cartas, orlas de periódicos, ó en las hojas del album de algún amigo. Su poesía sobre el *suicidio* y algunos *arabescos* fueron escritos por él, en lápiz, en un cuaderno que á mi me servía para tomar apuntes dibujadas de los alrededores de aquella ciudad.

En su cuarto reinaba el desorden más completo. En un nicho que había en el muro tenía metidos en un revoltijo todos sus libros, echados los unos sobre los otros desencuadrados, y muchos reducidos á hojas sueltas, lo cual tenía su explicación. Bartrina siempre leía, y en todas partes, para lo que siempre llevaba en el bolsillo un pliego de la última obra que recibía, y que desencuadraba en el acto; y á medida que la iba leyendo, iba echando los pliegos á su cahótica biblioteca. Y era tan aficionado á leer que, á veces leyendo, se olvidaba de comer; y hasta de dormir, y por leer, hasta se leyó un día un *Manual del sombrerero* y todo un *Tratado de manejar la lanza*.

Bartrina fué un poeta del género de Baudelaire y de Leopardi, pero formando especie aparte. Tenía un carácter tan original, una personalidad tan propia, que no era permitido el confundirle con ningún otro poeta.

Generalmente los grandes genios acostumbra acaparar toda clase de conocimientos para hacerlos converger á la producción de la obra que se proponen realizar. Precisamente en esta convergencia estriba la fuerza de sus creaciones. Nuestro poeta hacía todo lo contrario. Con un talento excepcional había cultivado muchos ramos del saber humano; pero en cuanto á lo que toca al producir, divergía siempre. Bartrina sabía de todo, es decir, de todo un poco,

Pero esto no le bastaba: quería realizar todo lo realizable, y aún lo que no lo era.

Con su gran talento, con sus muchos conocimientos, hubiera podido llegar a ser un político eminente, lo mismo que un filósofo profundo, ó un sabio naturalista; pero le faltaba una cualidad esencial, sin la que todo genio aborta; la perseverancia. Derrochaba su inteligencia en excesivos ensayos. No hay más que hojear sus obras: cosmología; historia, filosofía, música, filología, física, crítica literaria, en fin, apenas hay Ciencia ó Arte que no le hubiera dado pié para un artículo ó una poesía. La misma generalidad de su talento le impedía llevar á cabo nada serio; era estéril por un exceso de potencia. Impresionable en extremo, se apasionaba por un detalle cualquiera, y al instante buscaba otro para establecer una comparación ó inducir una ley, proyectar un invento, ó sbocetar el plan de una obra inmensa. Pero la ley quedaba sin formular, el invento por realizar y la obra por escribir, pues apenas había apuntado una idea que ya buscaba otras, á cual más imposibles.

Intentó escribir *La segunda parte de don Juan Tenorio*. (*) *La vida de María*, paralelamente á *La vida de Jesús*, de Renan; un *Diccionario fonético del lenguaje de las aves*. Concibió un teléfono hidráulico (antes que Graham-Bell inventara el suyo) con el objeto de transmitir la música á grandes distancias y á domicilio. (Precisamente tuvimos el gusto de hacer con él varios experimentos de la transmisión del sonido por medio de la vera líquida, que daban los mejores resultados.) Así,—decía Bartrina,—uno podrá abrir en su salón la espita de las sonatas alemanas, la de las melodías italianas, la del *vaudeville* francés, ó la de los aires nacionales, como quien abre en su bodega las del *Johannisberg*, del *Lacrima Christi*, del *Burdeos*, ó del *Jerez*. Empezó una novela basada en el descubrimiento de Europa por navegantes que procedían de un país ignoto en el cual imperaba una civilización mil veces superior á la nuestra. Imaginó una psicología del hombre salvaje descrita por M. Arban, célebre aeronauta que se elevó en Barcelona y cuyo paradero se ignora. Suponíale Bartrina descendido en un país del Africa Central, donde al verle venir por los aires lo habían creído el hijo de Dios bajado de los cielos, y de aquí tomaba pié para describir el funcionalismo intelectual de estos pueblos incivilizados. Intentó formular una teoría científica, hace ya más de 15 años, sobre lo que hoy día se llaman *fenómenos telepáticos* partiendo del hecho tan conocido de que á veces al hablar de una persona ésta se nos presenta; y sobre ello quería publicar un libro. Pero todas estas obras se quedaron en proyecto; de la que más, escribió uno ó dos capítulos, y éstos, aún, incompletos.

Como á tendencias, Bartrina es un romántico que ha llegado tarde, pero que escribe con todas las procedimientos realistas de la época presente. Siempre es natural, muy natural, demasiado á veces. Su naturalismo le inclina á la extravagancia en ciertos casos. Es concreto, preciso, sóbrio, y dibuja con un vigor inusitado. Si hace comparaciones, es solo para dar relieve á las ideas; si emplea imágenes, es para abreviar descripciones, siendo siempre sus comparaciones, y sus imágenes muy exactas y excesivamente originales.

Hemos dicho que era un romántico rezagado, y en efecto, así era. Viviendo en la época actual, estaba atacado de la enfermedad moral que caracteriza el primer tercio de nuestro siglo. Era profundamente pesimista y escéptico. Hay ciertos individuos que han heredado la fatiga producida por los desórdenes ó el excesivo trabajo de sus padres, así es que nacen cansados. Yo no sé qué desilusiones ó qué contratiempos habrían sufrido sus ascendientes que Bartrina nació ya desengañado.

Y no es su escépticismo el del cristiano;

(*) Hay que advertir que este libro impreso en parte desde hace muchos años, no se ha publicado hasta ahora por causas ajenas á la voluntad de su autor.—N. de la R.

su pesimismo va aún mucho más allá. Si el cristiano desprecia este mundo es porque espera gozar dicha inefable en otro mejor, en el cual crece con todas sus fuerzas.

POMPEYO GENER.

Del libro *Amigos y Maestros*.

(Se continuará)

RECORTE

Cosas de curas y devotos

Los curas brillan poco por la luz de su carácter. Muchas veces se hace mención, hacia 1730, de un arcipreste de Daglau, que no se contenta sólo «con las mujeres de su parroquia; un día arroja al teniente del Provisor un vaso de vino al rostro, y le provoca á duelo. Muy frecuentemente, los eclesiásticos, tienen querellas entre sí, ya con motivo de la percepción de los diezmos que se disputan, y principalmente, por cuestiones de amor propio y de vanidad.

Una vanidad pueril incomprensible es la principal levadura que hace fermentar continuamente la pasta de esa antigua sensibilidad francesa. Las menores distinciones reales, eclesiásticas ó municipales daban ocasión á pendencias borrascosas, á veces grotescas, entre el predecesor y el sucesor.

En 1696, durante una ceremonia, el antiguo y el nuevo alcalde de Issegeac se cojen por los cabellos y se arrebatan recíprocamente el sombrero y la peluca. Estas susceptibilidades turbaban á menudo, ó más bien especialmente, los oficios religiosos.

En 1761 M. Miguel de Abzac de Ladouze, canónigo de la iglesia catedral de Périgueux, presenta una demanda, contra M. Joure de Romains, canónigo y archidiácono de dicha iglesia, que deseando colocar durante la ceremonia religiosa su muceta en el respaldo de la silla del coro del demandante y contra su voluntad, concluyó por cojer á éste por los cabellos y darle muchos empujones y dos golpes en los hombros, tratándole al mismo tiempo de impertinente, de insolente y de bribón. Un vicario de Nuestra Señora de Soubiroux de Cahors, se queja en 1729 del Hermano Juan, franciscano, el cual «en el momento en que el suplicante acompañaba un entierro con capa y estola y bonete, le cogió por los cabellos de la parte posterior de la cabeza, é hizo muchos esfuerzos para tirarlo al suelo al mismo tiempo que le decía: «Vámonos, pillo.» A. Aruanc de Puybertrand, cerca de Nuestra Señora de la Roca, se queja en 1719 del capellan del hospital de Mussidan, «que ha soliviantado á todo el populacho, á las mujeres y á los niños, y usa de toda clase de violencias para impedirle que tome posesión de su beneficio.» Muchas veces, el nuevo titular de un beneficio se encuentra imposibilitado de tomar posesión de éste por las cábalas de su predecesor.

En cada página de la historia aparecen los graves problemas de precedencia causando perturbación en muchos actos y especialmente en las procesiones. En 1674, el primer regidor de la ciudad de Lisle y el marqués de Moesegur se disputan uno de los cordones del palco en la procesión del Corpus; se agarraron «por la corbata», se produjo un gran tumulto, como se puede imaginar, y la procesión no se efectuó. En 1716; según nos informa una demanda del cura de Nontron contra M. Laborderie, lugarteniente de la jurisdicción, este último individuo, «en una procesión con motivo de la consagración del rey, dió un golpe á Mathieu Fage, sacristan y le arrancó la peluca. Una queja de otro cura nos hace saber que un señor, de Leitaillades, su mujer y su criado turbaron la fiesta religiosa por que el dicho Leitaillades pretendía tener el privilegio, como sus antepasados, de llevar uno de los bastones del palio, el del lado más honorable, en la procesión del Santísimo Sacramento.»

G. TARDE.

Crónica

Util reforma.—Hemos visto que se ha procedido al apuntalamiento de la casa en la cual se halla instalado el «Hostal del Racó» cuyo ruinoso edificio intercepta el

paso de la calle de Hostalets al callejón del Vidrio.

Hora es ya de que se urbanice dicha calle á fin de que gane el ornato público en un punto tan céntrico, desapareciendo al mismo tiempo un foco de inmundicia que podría ser perjudicial á la salud pública.

No dudamos que nuestro municipio aprovechará la presente ocasión para realizar una mejora que desde muchos años está en proyecto, satisfaciendo así los deseos de la población y de los propietarios que tienen entregadas cantidades para llegar á la completa urbanización de dicha vía pública.

Desde hace muchos años que se trata de llevarla á cabo, existiendo alguna disposición al efecto de que al abrirse este paso, quede una calle de regular anchura que desde el centro de la Plaza de la Constitución tenga salida en el Arrabal de Monteros.

No dudamos del buen celo de la Sección de Fomento en pro de las mejoras locales, y esperamos que teniendo en cuenta la larga historia del proyecto, resolverá en justicia, de conformidad con los deseos del vecindario.

Publicamos este suelto á petición y ruego de un amigo.

La Autonomía se vende en REUS en el kiosco de don Pablo Bolart, Plaza de la Constitución.

Una vecina del piso 3.º de la casa número 16 de la calle de R. sich de esta ciudad, que está algo enferma, tuvo ayer la desgracia de equivocarse al ir á tomar una medicina, bebiendo en vez de ella un trago de ácido clorhídrico (sulfumant).

Por fortuna la equivocación no tendrá mayores consecuencias, según se nos dice.

El tiempo.—El día de ayer amaneció despejado aunque ventoso. Luego cesó el viento y se puso el cielo amenazando lluvia, y hasta llovió, experimentando brusco descenso la temperatura.

En los viñedos de la comarca de Montblanch hace grandes destrozos la filoxera, estando con dicho motivo justamente alarmados aquellos agricultores.

Citación.—Por medio del «Boletín Oficial» de la provincia el Juzgado de esta ciudad cita á don José M.ª Gambús Huguet, residente en Barcelona.

Rumor.—Estos días se habla con insistencia de que uno de los candidatos á la Concejalía elegidos en nuestra ciudad en las elecciones últimas, no podrá tomar posesión de su cargo por resultar incompatible con otro que dependiendo del Municipio ejerce.

Entierro civil.—Hoy tendrá lugar el de la que en vida fué Teresa Guinjoan, madre de nuestro estimado amigo particular Emilio Domenech, distinguido músico y corista del «Orfeón Reusense».

El fúnebre cortejo saldrá á las 8 y media de la mañana de la casa mortuoria, calle Galí, 22.

A nuestro amigo y á su apreciada familia damos el más sincero pésame.

Restablecimiento.—Ha entrado en el período de franca convalecencia, después de grave enfermedad que hizo temer por su vida, la esposa de nuestro querido amigo y correligionario don Francisco Benach, de Montroig.

Damos la noticia con verdadera satisfacción.

Obra nueva.—Se ha publicado en la acreditada librería «L' Avenç» de Barcelona un folleto del Director del «Diario de Barcelona» don Juan Masñé y Flaquer titulado: «Un ensayo de regionalismo» con un prólogo á la juventud catalanista.

La Autonomía se vende en BARCELONA en el kiosco de don Rafael Ubeda, Rambla de Canaletas, frente á la calle del Buensuceso.

Hasta el Consejo Universitario de Barcelona ha determinado tomar parte en la manifestación que debe hacerse al general Polavieja el día de su llegada. Con tal objeto ha concedido á los estudiantes un día de vacación.

No hay duda de que el general favorito de los frailes ha caído en gracia á los patriotas que con su tonto entusiasmo no ven

que están haciendo el caldo gordo á la reacción.

Lo malo es que lo vamos á pagar los que en ello no tenemos arte ni parte.

El Ayuntamiento de Barcelona que debe constituirse el 1.º de Julio se compondrá de 33 conservadores, 12 fusionistas y 5 republicanos.

Leemos en un despacho telegráfico:

«El señor Cánovas tiene casi terminado el documento en que explica á las Cortes las gestiones del Gobierno durante el interregno parlamentario.»

Pues no había necesidad de que se molestara el bizco de la Huerta. Con decir que ha hecho lo que le ha dado la gana, había concluido. Y al mismo tiempo, decía la pura verdad.

La Autonomía se vende en GRACIA (Barcelona) en el kiosco de don José Margarit, Paseo de Gracia, frente á casa Juncosa.

Dice un periódico, describiendo el acto verificado en Palacio, de hacer cardenal á un arzobispo:

«El nuevo cardenal, arzobispo de Santiago, pronunció sentidas frases dando las gracias al Papa y á S. M.»

Bien. Y al pueblo que le paga ¿no le ha dicho nada ese señor cardenal?

Anúnciase el estreno en Madrid de un drama titulado «Cuba y la Guerra».

Drama y sangriento viene siéndolo. Lo que hemos de procurar es que no acabe en tragedia.

En Julio próximo debe contraer matrimonio don Alfredo Escobar, Director de nuestro colega «La Epoca».

Le deseamos muchas felicidades en su proyecto matrimonio, y á ser posible su ingreso en las ideas políticas modernas.

En Villalonga (Valencia) ha hecho invasión la viruela con tal intensidad, que de 500 habitantes que forman el vecindario, hay más de 230 atacados de la epidemia.

Reunieron los estudiantes de Madrid para acordar el modo de secundar la iniciativa del Gobierno en los festejos que se preparan á Polavieja.

Entre los muchos que hablaron solo uno hubo que combatiera al celebrísimo general. No sabemos quien es este estudiante, pero desde luego confesamos que nos es simpático. Siempre vale más un carácter sereno y reflexivo que todos los entusiasmos vanos y ridículos.

Sesión.—No la celebró anoche nuestro Municipio por no reunirse suficiente número de Concejales.

Dice «El Noticiero Universal» de ayer:

«En el vapor hamburgués *Girgenti* ha salido hoy para su país, expulsado de España, el anarquista alemán Henri Hüffel, que se hallaba detenido en la cárcel á consecuencia del atentado de la calle de Cambios Nuevos.»

El Alba.—Esta sociedad celebrará el domingo 16 del actual una velada literaria musical y teatral en conmemoración del segundo aniversario de la inauguración de su teatro social.

Agradecemos á la sociedad «El Alba» la invitación para asistir á su fiesta con que nos ha favorecido.

La Autonomía se vende en TARRAGONA en el kiosco de don Juan Mestres, Rambla de San Juan.

Comunican de Bruselas que un voraz incendio declarado en una fabrica de harinas, ha destruido completamente el edificio á consecuencia de la terrible explosión producida por el polvillo de la harina.

Dícese en aquella capital que dicho incendio es el mayor que se ha conocido desde muchos años á esta parte.

No se dice que hayan ocurrido desgracias personales.

Esta tarde en el «Frontón Reusense» tendrá lugar un partido de pelota á 50 tantos, entre Munita y Elú azules contra Giarán y Videgain blancos, empezándose á las 5 y media.

En Coronil, pueblo de la provincia de Sevilla, dos labradores disfrazados de

guardias civiles han cometido algunos robos.

Uno de los ladrones-civiles ha caído en poder de los civiles de verdad.

Teatro Fortuny.—La representación de «El gran galeot» dada anoche en nuestro teatro, fué un nuevo triunfo para la notable compañía de don Francisco Fuentes.

El señor Fuentes en su papel de «Ernesto» hizo verdaderos prodigios, arrancando del no muy numeroso público que asistió al teatro, frenéticos y prologados aplausos. Lo propio hizo la señora Guillen que tuvo momentos de verdadera inspiración, así como la señora García y los señores Miquel, Pérez y Benitez.

Para esta noche se anuncia la tercera y última representación de «La Dama de las Camelias», obra en la que tanto se distingue la señora Guillen.

Dice nuestro colega «Diario de Avisos» de Manresa:

«Notablemente mejorado de las heridas que alevosamente le fueron inferidas en el vestibulo del salón del Consistorio, desde ayer vuelve a prestar servicio el jefe de vigilancia de esta ciudad don Francisco Suau, cuya mejoría sinceramente celebramos.»

El Sr. Suau es el herido que resultó como ya saben nuestros lectores en la escandalosa que últimamente hubo en el Municipio de Monresa.

Mañana, á no haber á última hora algun impedimento, publicaremos la convocatoria á la «Asamblea Nacional Republicana».

Copiamos de «El Diluvio»:

«Nos escriben de Granollers que las elecciones fueron allí muy reñidas, habiendo abundado las amenazas y coacciones, á pesar de lo que, salieron derrotados los ministeriales en dos distritos y dejándolo con muy poca mayoría en el otro. En el tercer colegio, un obrero dió muestras de grandísima entereza; Los interventores conservadores no le dejaban votar, alegando que ya lo había hecho; pero él replicó: «Yo no he votado, tengo derecho á votar y votaré á pesar de todos y contra todos, ó me sacarán de aquí hecho pedazos.»

A tales palabras contestó el público, que llenaba el local, con enérgicas voces de adhesión y simpatía, que fueron aumentando hasta producir una espantosa gritería, que trató de cortar el presidente, llamando á la guardia civil. El elector continuó firme en sus trece y salió con la suya, apoyado por el público.»

Reclamo.—Dice un diario barcelonés:

«Uno de los *clowns* del Circo Ecuestre se entretiene llamando la atención por las Ramblas y demás puntos concurridos de la ciudad, haciéndose una especie de reclamo no del todo nuevo. El citado *clown* lleva un sombrero muy diminuto, un palo enorme y una gruesa cuerda de cáñamo á uno de cuyos extremos va amarrado un perrito faldero del tamaño de un gato. Como es natural, los transeúntes, al ver tan extraño personaje llavando amarrado de tal manera á aquella *fiera*, dirige al *clown* frases y chanzas que el hombre soporta con una calma y flemma verdaderamente inglesas.»

La Autonomía se vende en BARCELONA en el Kiosko de don Domingo Ferrer, Paseo de Isabel II, frente á la Bolsa.

Lo recaudado ayer en concepto de consumos en esta ciudad asciende á 894'08 pesetas.

IMPORTANTISIMO A LOS HERNIADOS (Trencats)

Un justificado motivo me obliga á llamar la atención del público. Desde largo tiempo, y después de una práctica constante en el establecimiento ortopédico de Clausolles, de Barcelona, vengo dedicándome muy especialmente al tratamiento y curación de las hernias, y como esta clase de enfermedad está desgraciadamente explotada por intrusos charlatanes, deseo no se me confunda con esa cábala de vividores, que vienen llamándose ortopédicos expertos en hernias y

otras denominaciones, sin título alguno legal que acredite su suficiencia para ello, llegando hasta el punto de asegurar que curan las hernias sin bragueros, que no quieren cobrar nada hasta obtenida la curación y otras sandeces por el estilo, siendo de advertir que cumplen tan formalmente su palabra, que cobran el braguero en el acto de haberlo aplicado.

Muchos son los que venden bragueros; muy pocos los que saben colocarlos; rarísimos los que conocen lo que es una hernia. Se exige al practicante, á la comadrona, al dentista, que acrediten su competencia. Y es justo que se necesite un título para poner sanguijuelas, ó curar una catarata, y se permita manejar impunemente las vísceras del vientre al primero que se le antoje poner un braguero y llamarse experto en hernias, anunciando en los periódicos la curación radical de esta enfermedad, cuyo mecanismo desconocen absolutamente?

He de llamar también la atención de las madres para que no lleven sus pequeñuelos á casa de ciertas mujeres á que los curen, y lo que hacen, en vez de curarlos, es colocarles un vendaje incómodo y perjudicial, de tal modo apretado, que suelen arrastrar con él la piel al quitárselo, contrayendo nuevas enfermedades, según he tenido ocasión de comprobar, pues yo he visitado y curado niñas y niños de 7 y 8 años que han sido vendados 6 y 7 años sin conseguir su curación. Aconséjense con los señores médicos, y con seguridad todos les dirán que el mejor remedio son los bragueros de caoutchouc que con tanto éxito he colocado en casa Clausolles de Barcelona y en esta misma ciudad, como lo prueban las muchas criaturitas curadas en menos de tres meses de entre las cuales puedo citar las de José Fontevilla, Cárcel, 9 2.º José Mangrané, Mayar 18 tienda.—Enrique Mariné, San Ignacio, 2.—Elvira Forcada, Cármen alto, 66, 1.º, los dos primeros de hernia doble; todas las cuales han quedado altamente satisfechas de mis servicios.

**LA CRUZ ROJA
José Pujol, Cirujano
PLAZA DE PRIM.—REUS**

Últimas noticias telegráficas

Madrid, 11.

En varios encuentros nuestras tropas han causado 13 muertos al enemigo. Por nuestra parte hemos tenido cinco heridos.

El batallón de Aragón ha hecho á los rebeldes 9 muertos y 13 prisioneros.

En un reconocimiento por el batallón de San Quintín, recogió dos cadáveres.

El batallón de Gerona ha encontrado al enemigo en Sierra de Rubí, causándole 8 muertos.

Se han presentado á indulto 69 rebeldes.

En otros encuentros hemos causado 25 muertos, entre ellos un prefecto de Giguanea y un titulado teniente. Además 6 prisioneros.

El batallón de Zaragoza destruyó la prefectura de Cabrera.

En Laguna Larga y Candelaria nuestras tropas han hecho 71 prisioneros.

Fuerzas de ingenieros con soldados de Borbón han terminado la instalación de un heliógrafo en Giguanea.

En otros varios reconocimientos la rebelión ha sufrido bajas. Los leales han tenido un herido.

En Loma baja los insurrectos han hecho estallar dos bombas de dinamita al paso del tren, no causando desgracias personales, y solo ligeros desperfectos en la vía férrea.

En Remedios se alcanzó al enemigo en Loma Valdés, batiéndolo.

El general Weyler recorre la zona de San Juan de Seras hasta Sancti-Spiritus, sin encontrar rebeldes. Se afirma en que es un hecho la pacificación de Occidente, añadiendo que marcha á Oriente por si Gómez consigue unirse á los restos de las partidas de Carrillo y Quintín Banderas.

Ha fallecido el capitán Máximo, del batallón de Tetuán, que fué herido en el combate de Reforma contra las fuerzas de Gómez.

Madrid, 12.

Según los datos oficiales, el resultado del último simulacro de elecciones municipales es el siguiente:

En las capitales de provincia han triunfado: 342 adictos, 219 liberales, 87 republicanos, 38 carlistas, 17 silvelistas, 49 independientes y 33 indefinidos; total, 785. La proporción media en que estarán en los Municipios las fuerzas políticas es la siguiente: adictos, 49 por 100; liberales, 29; republicanos, 12; carlistas, 5; silvelistas, 2;

independientes, 7. El resultado en 754 pueblos, cabe a de partido, es: adictos, 4.081; liberales, 1.295; republicanos, 272; carlistas, 132; silvelistas, 61; independientes, 425; sin clasificación, 42.

Madrid, 12.

El ministro de Fomento ha remitido el presupuesto de su departamento al de Hacienda. Hay en el capítulo de gastos la reducción en los créditos, destinados á obras públicas, que ascienden ahora á pesetas 1.200.000. El proyecto del departamento de Marina se está revisando, á fin de adaptarlo á las observaciones del ministro de Hacienda.

Madrid, 12.

«El Globo» rescita el tema de la crisis, y dice que la gran dificultad para hacerla es que hay 25 pretendientes. Añade «El Globo» que Cánovas quería que aceptase la cartera de Hacienda un personaje de la situación de quien nadie ha hablado, y el cual se negó ya en otra ocasión á aceptar dicho cargo. Como «El Globo», después de esto, dice que el conservador es un banquero, algunos han creído que se refería á Girona, de Barcelona.

Madrid, 12.

Dicen de la Habana que se ha embarcado con rumbo á la Península, Porrús, ex-gobernador civil. La prensa de la Unión constitucional le ha despedido, aplaudiendo su gestión. En cambio la prensa liberal se ha mostrado reservada.

La situación creada por la cuestión de los billetes es angustiosa, pues ha seguido agravándose de modo alarmante. La opinión reclama que se remedie el conflicto.

Ha producido buen efecto en la Habana la noticia relativa á un próximo indulto comunicada desde Madrid.

Han embarcado para la Península 20 deportados, 8 ñañigos, y 559 soldados enfermos y heridos.

Madrid, 12.

Se asegura que enseguida que Castellano vuelve á encargarse del ministerio de Ultramar conferenciará con Cánovas respecto al nombramiento de secretario del Gobierno civil de la Habana, y sobre la forma del proyecto de ley para levantar un empréstito con cargo al presupuesto de Filipinas.

Hoy comenta con aegria la prensa ministerial la reunión de gremios efectuada ayer para tratar de la manifestación Polavieja. Hubo poco entusiasmo, y se levantó la sesión para no evidenciar más la diferencia de criterio de los allí reunidos.

Sección Oficial

Alcaldía Constitucional de la CIUDAD DE REUS

En cumplimiento de lo dispuesto en el artículo 48 y siguiente del R. D. de adaptación á las elecciones de concejales la Junta de escrutinio de los seis distritos Municipales de esta ciudad se reunirá en el Salón de Ciento mañana, á las 10 de la mañana, día 13 del actual, para proceder junto con los interventores elegidos á la proclamación de los concejales electos por cada uno de los distritos.

Lo que se anuncia para conocimiento del Cuerpo Electoral.

Reus 12 de Mayo de 1897.—E! Alcalde, Eusebio Folguera.

MATADERO PÚBLICO

Reses sacrificadas para el consumo en el día 12.

Clase	núm.	Ptas.	Cts.
Bueyes			
Terneras	2	58	64
Carneros	41	143	76
Cabrutos	1	1	24
Cerdos	9	121	99
Despoj. reses lana y pelo		15	38
Total adeudo		341	01

REGISTRO CIVIL del día 11 de Mayo de 1897.

NACIMIENTOS
Alfonso Martí Grant, de José y Dolores.

MATRIMONIOS

José Cabré Mercadé, con Rosa Martí Cardona.

DEFUNCIONES

María Teresa Bages Freixa 35 años, Hospital civil.—José Martorell Aguadé 72 años, Hospital Civil.

Espectáculos

TEATRO FORTUNY COMPAÑIA COMICO DRAMATICA

Primer actor y director,
Don Francisco Fuentes.
Primera actriz,
Doña Amparo Guillén de Rivelles.

Función para hoy.—27 de abono.—La comedia en cinco actos «Margarita Gautier ó la Dama de las Camelias».

Entrada á localidad 3 Rs.—Id. al paraiso 2.
A las 9 en punto.

Sección comercial

J. MARSANS ROF

Representante: JOAQUIN SOCIATS
CALLE SANTA ANA, 26.—REUS

CIERRE de la Bolsa de Barcelona á las 4 de la tarde de ayer:

Interior	64'80	Francia	17'
Exterior	78'92	Colonial	'
Amortizable	77'25	Cubas 86	95'50
Aduanas	97'	Cubas 90	79'25
Nortes	22'95	Ob. 6 p ^o Francia	94'50
Exterior Paris	61'37	Ob. 3 p ^o »	51'25
Giros			
Paris	30'40	Londres	32'65

CAMBIOS corrientes en el día de ayer en esta plaza facilitados por los corredores de comercio don Juan Valles, don Juan Llauredó Prats y don Juan Vallés Vallduví.

Londres	90 d ^o f	00'00	dinero
»	8 d ^o v	00'00	»
Paris	8 d ^o v	00'00	»
Marsella	8 d ^o v	00'00	»

ACCIONES	DINERO		OPERS.
	Ptas.	Ptas.	
Gas Reusense		850	
Industrial Harinera		600	
Banco de Reus		500	
Manufacturera de Algodon		100	
Comp. Reusense Tranvias			
Comp. Reusense Tranvias privilegiadas del S.		415	
Fábrica Algodonera			
Sociedad Hidrofórica			

AL LECTOR

PULVERIZADORES SISTEMA PAMIES

Sin rival privilegiado por el gobierno español premiado además con medalla de oro de primera clase por los inventores de la Academia de París, habiendo sido nombrado miembro correspondiente de dicha Academia el inventor de tan renombrado pulverizador.

Ojo propietarios no confundirse con las imitaciones, pues las hay que se parecen, única fábrica y casa de venta Arrabal de Santa Ana núm. 47.

Se fabrican máquinas para «Gas artificial», con los adelantos más ventajosos y económicos que se han conocido hasta hoy día.

PIANO Se vende uno de manubrio de gran tamaño casi nuevo á precio módico.
Calle de Seminarios, número 40. Tienda de pianos.—R-us.

APRENDIZ Se necesita uno de oficio cajista que tenga uno ó dos años de oficio en la Plaza de Prim, 9, Reus. Centro de Suscripciones.

Ganga

Hay para vender en muy buen estado una máquina para hacer hie o de producción continua y otra para botellas frappé á precios muy ventajosos.

Informar á don José Balsells, Cafetero de la Sociedad «El Olimpo».

Imp. de C. Ferrando plaza Constitución 7,

Servicio de trenes

SALIDAS

De Reus á Barcelona
5'04 m. correo (Por Villanueva y Vila-
ranca) 1.ª, 2.ª y 3.ª
8'56 m. expreso, 1.ª y 2.ª martes, jueves
y sábados, (por Villanueva).
12'11 t. mercancías, 2.ª y 3.ª
1'57 t. correo (por Villanueva).

De Barcelona á Reus
5'10 y 5'25 m. (por Villafranca).
9'46 m. (por Villanueva).
11'15 m. y 5'50 t. (por id.)
7'39 t. exprés (martes jueves y sábados)

De Reus á Mora
Salidas.—9'33 m., 1'04 3'10, 7'19 t. y
9'57 n. (1)
Llegadas.—12'44, 2'49 6'01 t., 10'26 y
10'13 n.

De Mora á Reus
Salidas.—4'21 7'36 (2), 8'00 m. 12'05,
y 6'04 t.
Llegadas.—7'35, 8'51 11'23 m., 1'51 t.
y 8'51 n.

(1 y 2) Estos trenes son expresos y pasan
solamente los martes, jueves y sábados, llevan-
do coches de 1.ª y 2.ª.

De Reus á Tarragona

Salidas.—8'30 y 9'47 m. 2 t. y 7'04 n.
Llegadas.—9'05 y 10'20 m. 2'35 t. y
7'30 n.

De Tarragona á Reus

Salidas.—7'30 m., 12'25, 4'30 t. y 8'20
noche.
Llegadas.—8'00 m., 1'05, 5'05 t. y
8'55 n.

De Reus á Lérida

Salidas.—8'10 m. y 5'23 t.
Llegadas.—11'20 m. y 9'05 n.

De Lérida á Reus

Salidas.—5'50 m. y 3'50 t.
Llegadas.—10'20 m. y 7'30 n.

De Reus á Vilmbodí

1'28 t. coches de 2.ª y 3.ª

De Vilmbodí á Reus

9'53 m. coches de 2.ª y 3.ª

De Tarragona á Valencia

9'30 m. y 11'30 n.

De Valencia á Tarragona

11 m. y 6'30 t.

FERO-CARRIL ECONOMICO

DE REUS Á SALOU

Servicio de trenes que regirá desde el día
1.º de Octubre de 1896

Salidas de Reus.—4'10, 9'06 ma-
ñana, 2'32, y 5'43 tarde.
Salidas de Salou.—4'56, 10'46 maña-
na, 5'10 tarde y 7'00 noche.
Las horas se regirán por el Meridiano
de Madrid.

Horas de salida de los co- rreos de esta Administra- ción.

A Lérida, Huesca y provincias del Norte
á las 8 mañana.
A Madrid, bajo Aragón y Castillas, 1
tarde.
A Tarragona, Castellón, Valencia y An-
dalucía, á las 2 y 7 tarde.
A Barcelona 1.ª expedición, 5 mañana.
» 2.ª » 2 tarde.
Riudoms, Montbrío, Botarell, Montroig
y Viñols, á las 9'30 mañana.!

Servicio de coches

De Reus á Montroig á las 11 mañana y 5 de la
tarde. Punto de salida, calle S. Lorenzo 2.
De Montroig á Reus á las 6 y 11 de la m.
De Reus á Poboleda á la 1 y media de la tar-
de. Punto de salida, Hostal del Bou.
De Poboleda á Reus á las 5 de la mañana
De Reus á Cornudella á la 1 y media tarde
Punto de salida, Hostal del Bou.
De Cornudella á Reus á las 5 de la mañana.
De Reus á las Borjas y Alforja á las 3 de la
tarde. Punto de salida, bajos del Olimpo.
De Alforja á Reus á las 5 de la mañana
De Reus á Montbrío á las 11 mañana 5 y
cuatro tarde. Punto de salida, calle S Lorenzo 2
De Montbrío á Reus á las 7 m. y 2 tarde.
De Reus á Maspujols, Aleixar y Vilaplana á
las 11 m. y 7 tarde. Punto de salida, calle San
Juan, 12.
De Vilaplana, Aleixar y Maspujols á Reus á
las 6 m. y 3 y media tarde.
De Reus á Porrera salen dos tartanas, la una
del Hostal del Bou á la 1 y media de la tarde.
la otra á las 2, de la calle San Juan 18, taberna,
De Porrera á Reus á las 5 de la mañana.
De Reus á Riudoms y Montbrío á las 9 y me-
dia de la m. y á las 2 de la tarde. Punto de sa-
lida, calle de San Lorenzo, barbería.

La Autonomía

DIARIO REPUBLICANO DEFENSOR DEL PARTIDO ÚNICO

De avisos y noticias

Se publica todos los días, excepto los lunes y
siguientes á festivos.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Reus, un mes 1.25 pesetas.-Fuera, 4.50 tri-
mestre.-Extranjero y Ultramar, trimestre, 8.

Pago adelantado.  Número suelto 5 centimos.

REDACCIÓN.--Centro Republicano Auto-
nomista, calle de la Cárcel, 7.

ADMINISTRACION. Plaza de la Constitu-
ción, 7, Imprenta.

ANUNCIOS Y COMUNICADOS A PRECIOS CONVENCIONALES

PUNTOS DE VENTA: En Reus, Kiosko de Pablo Bolart, Plaza de la Constitución.--En Tarragona, Kiosko de Juan
Mestres, Rambla de San Juan. En Barcelona, Kiosko de Rafael Ubeda, Rambla de Canaletas, frente á la calle del Buensuceso, y en el kiosko de
Domingo Ferrer, Paseo de Isabel II, frente á la Bolsa. En Gracia, y en el kiosko de José Margarit, Paseo de Gracia, frente á casa Juncosa.